

Wohnbezirk Kleinfrankreich in Wadenheim „Klein Frankreich“

Schlagwörter: [Stadtteil](#), [Wohnsiedlung](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Gemeinde(n): Bad Neuenahr-Ahrweiler

Kreis(e): Ahrweiler

Bundesland: Rheinland-Pfalz



Als „Kleinfrankreich“ oder auch „Klein Frankreich“ wird ein Wohnbezirk zwischen Kreuzstraße und Ravensburgerstraße von Wadenheim bezeichnet. Die Fläche war bis in das 20. Jahrhundert hinein noch landwirtschaftlich orientiert, wohingegen das Umfeld bis zur Jesuitenstraße vom Boom des aufstrebenden Kurbades Bad Neuenahr profitiert hatte und eher städtisch geprägt war.

Der Name „Kleinfrankreich“ stammt offenbar aus der [Franzosenzeit](#) (1794-1815). Während dieser Zeit wurde das linke Rheinufer zunächst von der französischen Armee erobert und 1798 in das „Rhein-Mosel-Departement“ eingegliedert. Die dortige Bevölkerung unterstand somit der französischen Zivilverwaltung, lernte Französisch und erhielt ab 1801 auch die französische Staatsbürgerschaft.

Im Jahr 1797 heiratete Anton Heschong, der im Dienst der französischen Armee als Hufschmied arbeitete, Anna Catharina Dung. Das Ehepaar siedelte sich im Bereich der Kreuz- und Ravensburgerstraße an, woher wahrscheinlich der Name „Kleinfrankreich“ stammt. Anton Heschong ist der einzige französische Soldat, der sich in Wadenheim ansiedelte. Durch den Wiener Kongress (1814-1815) wurde die Region später dem Königreich Preußen zugeordnet.

Die Napoleonischen Kriege hatten zufolge, dass Wadenheim über Jahrzehnte verschuldet war. Die Bevölkerung musste zur Schuldentilgung Sonderzahlungen entrichten und auf bestimmte Rechte verzichten, wie etwa den kostenlosen Gebrauch von Walddeputaten. 1851 wurde ein Bürgereinzugsgeld genehmigt, wodurch Hinzuziehende eine Gebühr zu entrichten hatten. Es ist also nicht weiter verwunderlich, dass die ortsansässige Bevölkerung nicht gut auf die Franzosen zu sprechen war und den Namen „Kleinfrankreich“ zunächst abwertend verwendeten. Dies änderte sich aber im Laufe der Zeit und ortsansässige Bürger sagen heute noch stolz: „*Mir kunn ous Kleinfrankreich*“ („Wir kommen aus Kleinfrankreich“).

(Vanessa Bindarra, Universität Koblenz-Landau, 2016)

Internet

www.kreis-ahrweiler.de: Eine Kindheit in „Kleinfrankreich“, Die „Goldenen zwanziger Jahre“ in Bad Neuenahr (abgerufen 18.02.2016)

Literatur

Ritter, Hans-Jürgen (2005): Wie Klein Frankreich an seinen Namen kam. In: Beuler Lupe. Postille des Bürgervereins Beul St. Willibrord e.V..Heft Nr. 46, S. 23-28. Sinzig.

Wohnbezirk Kleinfrankreich in Wadenheim

Schlagwörter: Stadtteil, Wohnsiedlung

Straße / Hausnummer: Kreuzstraße / Ravensburgerstraße

Ort: 53474 Bad Neuenahr-Ahrweiler - Wadenheim

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Literaturauswertung, Geländebegehung/-kartierung

Koordinate WGS84: 50° 32' 41,25 N; 7° 08' 36,84 O / 50,54479°N: 7,14357°O

Koordinate UTM: 32.368.468,77 m: 5.600.851,47 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.581.101,42 m: 5.601.632,58 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: „Wohnbezirk Kleinfrankreich in Wadenheim“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-247192> (Abgerufen: 14. Januar 2026)

Copyright © LVR



RheinlandPfalz

